

ACTA REUNIÓN DEL GRUPO PERMANENTE DE EXTENSIÓN ARQUISUR 2025

Durante los días 22, 23 y 24 de octubre de 2025, en la ciudad de Santa Fe, se reúne de forma presencial el Grupo Permanente de Extensión, integrado por: Andrea Ulacia (FAU-UNLP, Argentina), Liana Silvia de Viveiros e Oliveira (FAU UFBA, Brasil), Lucrecia de León (FADU-UDELAR, Uruguay), Aldana Prece (FAPyD-UNR, Argentina), Claudio Di Sario (FAUD-UNMdP, Argentina), Inés Girelli (FADU-UNC, Argentina), Lourdes Villalba (FADA-UNA, Paraguay), Luz Mango (DADU,-UNDAV, Argentina), Tatiana Sakurai (FAU-USP, Brasil), Rafael Gor (FAU-UNT, Argentina)-virtual-, María Teresa Ayarde Ponce (FCYT-UAJMS, Bolivia)-virtual-, Daniella Costa (FAU UFRJ, Brasil), María Bernabela Pelli (FAU-UNNE, Argentina, co-coordinadora del GPE), Patricia Pieragostini (FADU-UNL, Argentina - coordinadora del GPE).

Iniciada la reunión a las 9.00 h del día miércoles, en el edificio sede de la FADU UNL, se refrendó el listado de temas de interés propuestos en el Encuentro Pre-ArquiSur 2025, a tratar durante los encuentros del GPE, resultando la agenda definida en los siguientes puntos:

- Elaboración de un relevamiento de normativas y acciones de cada Institución en torno a la Curricularización de la Extensión y la Integralidad de Funciones.
- Avances en la edición del primer número de la publicación "Experiencias en Territorio
 Prácticas ArquiSur."
- Prácticas en Territorio "Intervenciones en la micro región insular. Paisaje de islas en el valle de inundación del Paraná".
- Elección de Coordinación y Co-coordinación del GPE para la edición 2026.

En un primer momento se abrió una instancia de presentación de los nuevos miembros representantes del GPE que se incorporaron en esta edición ArquiSur.

Seguidamente se abordaron cada uno de los temas propuestos en Pre ArquiSur.

'arquisur

PANTUM PIEMS 60 MILI

Asociación de Escuelas y Facultades de Arquitectura Públicas del Mercosur y Países Associação de Escolas e Faculdades de Arquitetura Públicas do Mercosul e Paises Associados



En relación a la Curricularización de la Extensión y la Integralidad de Funciones, se hizo una revisión y profundización de los campos de interés del Cuadro Comparativo Extensión ArquiSur, que trabaja con indicadores respecto de estrategias de formalización (resoluciones y ordenanzas), modalidades de implementación, presupuestos asignados, tipo de actividades y financiamiento. Cada miembro del GPE pudo explicitar y ejemplificar el enfoque y las acciones en sus unidades académicas. Este intercambio permitió ampliar criterios para elaborar una cartografía más compleja del estado de situación de la Extensión en cada casa de estudios.

Por otro lado, atendiendo a la experiencia de mapeo realizada para CODFAUN (Consejo de Decanos de Facultades de Arquitectura de Universidades Nacionales de Argentina), que es el antecedente con el que se está trabajando para el relevamiento en ArquiSur, se propuso incorporar también aquí el tópico Comunicación, entendiendo que es un área clave en la construcción de cercanía con la sociedad.

Este relevamiento está actualmente en construcción y se propone actualizarlo como material de trabajo para el Pre-ArquiSur 2026.

Asimismo se propuso una instancia de Seminario Virtual para los miembros de la Red para analizar casos de buenas prácticas y profundizar en estrategias de Curricularización de la Extensión.

Respecto de los avances en la edición del primer número de la publicación "Experiencias en Territorio - Prácticas ArquiSur", atendiendo a los cambios al interior de los miembros del GPE, se designó una comisión editorial, quedando conformada de la siguiente manera: Luz Mango (DADU UNDAV), Lourdes Villalba (FADA UNA) y Nelson Serviño (FAU UNSJ), con el acompañamiento de Patricia Pieragostini (FADU UNL) y María Bernabela Pelli (FAU UNNE). Se propuso incorporar la experiencia de Santa Fe, estableciendo plazos para su lanzamiento en el período previo al Pre Arquisur 2026.

A los fines de contar con material para la producción del contenido de la práctica en Santa Fe, se asignaron funciones al interior del equipo para realizar los registros visuales,

audiovisuales, entrevistas y testimonios.

Asociación de Escuelas y Facultades de Arquitectura Públicas del Mercosur y Países Asociados.

PAMIN PIENSO MILL

Associação de Escolas e Faculdades de Arquitetura Públicas do Mercosul e Países Associados

Asociatos.

A S

SANTA FE / 2025 43° ENCLEMENTO 28 TONGES

A las 17.00 hs del día miércoles se da inicio al lanzamiento presencial de la Práctica de Extensión en Territorio, en la Sala Auditorio 5 de la Planta Alta de la Estación Belgrano, con una charla de presentación del Proyecto de Extensión de Interés Institucional (PEII) "Paisaje de Islas. Patrimonio y turismo comunitario como estrategia de desarrollo solidario" a cargo de la Mg. Arq. Patricia Mines y del Mg. Arq. Ricardo Giavedoni y del Proyecto de Extensión de Interés Social (PEIS) "Patrimonio y desarrollo sostenible de San José del Rincón: estrategia y acciones para promover los valores del lugar y fortalecer el sentido de pertenencia de la población" a cargo de la Mg. Arq. Miriam Bessone, la DG Carmen Albrech y la Dra Arq. Laura Tarchini.

A manera de síntesis se abordó la problemática de los asentamientos humanos en áreas fluviales constituyendo uno de los grandes desafíos de la humanidad: el intento de compatibilizar el desarrollo humano en conversación con la naturaleza en contextos de cambios climáticos. El sistema insular fluvial de Santa Fe definido por la eco región del Delta e islas del Paraná tiene al río Paraná como el más importante del sistema, principal factor modelador.

La Práctica en Territorio, junto a los equipos extensionistas de La Boca y San José del Rincón, propone sumarse a las acciones que vienen desarrollando los proyectos con el propósito de aportar al fortalecimiento del patrimonio natural y cultural de la micro región insular reconociendo y visibilizando su valor paisajístico material y simbólico.

En este marco se diseñaron distintas actividades centradas en dos nodos dentro de la micro región insular.

NODO 1: Barrio "La Boca", Santa Fe

- Acción 1. Cubrir e incrustar: intervención en pasillo 7, mural en relieve.
- Acción 2. Excavar: ahuecar, modelar, crear espacio en el lleno de la barranca.

Acción 3. Erigir excavando: plataforma para/interpretar el paisaje



Asociación de Escuelas y Facultades de Arquitectura Públicas del Mercosur y Países Asociados. Associação de Escolas e Faculdades de Arquitetura Públicas do Mercosul e Países Associados

NODO 2: San José del Rincón

- Acción 1. Explorar: derivas de reconocimiento.
- Acción 2. Socializar e idear: identificación de valores.
- Acción 3. Visibilizar: intervenciones efímeras de señalamientos.

En este encuentro se explicitaron las acciones que se llevarían a cabo durante la jornada del día jueves. Participaron del mismo 201 estudiantes inscriptos a la actividad y 20 docentes.

El día jueves 24, de 9.00 a 16.00 hs se llevaron a cabo las Prácticas de Extensión en Territorio.

El punto de encuentro para la salida de los Micros fue la Estación Belgrano. De los 230 participantes, se distribuyeron la mitad en la ciudad de San José del Rincón y la otra mitad en el Barrio La Boca de Santa Fe.

Durante la mañana, de 9.00 a 13.30 hs se trabajó en cada sitio y a las 14.00 hs, se reunieron ambos grupos en La Boca, en la infraestructura El PACÚ, para celebrar el cierre de la jornada con un encuentro cultural y gastronómico junto al río, donde participaron integrantes del grupo de Turismo Comunitario, artesanas y artesanos de la Mircroregión Insular y un músico del barrio.

LAS ACCIONES

NODO 1 "Barrio La Boca"

El punto de encuentro fue la Estación Municipal La Tanquerita donde se presentaron las diferentes instituciones y actores sociales participantes. Luego se realizó un recorrido y visita a ambos sitios de intervención, un espacio verde a orillas del río, de esparcimiento, donde una de las integrantes del grupo de Turismo Comunitario comparte la historia de cómo nace el barrio, cuáles son los elementos constitutivos del paisaje y su poética. Allí se realizará la intervención del grupo "Madera", con equipamientos realizados con pallets para

arquisur Santa FE / 2025

Asociación de Escuelas y Facultades de Arquitectura Públicas del Mercosur y Países Asociados Associação de Escolas e Faculdades de Arquitetura Públicas do Mercosul e Países Associados

generar lugares de apropiación, de avistaje del paisaje. Esta propuesta fue trabajada previamente con jóvenes que participan del programa Nueva Oportunidad en un Taller de Carpintería que se implementa en La Tranquerita.

Luego el grupo se traslada al Pasillo 7, tajos en la trama urbana que unen el río con el camino principal de La Boca, donde el equipo "Mural" liderado por artesanas en diálogos con profesores y estudiantes de arquitectura, diseño industrial y comunicación visual van a realizar un señalamiento con materialidades y texturas mixtas entre la cerámica y la pintura para revalorizar estas articulaciones entre la tierra y el agua, que en muchos casos han sido obstruidas con construcciones y que son canales fundamentales en la organización territorial del barrio, ya que son los únicos conectores públicos.

NODO 2: San José del Rincón poblado histórico.

Exploración emotiva y sensorial. DERIVA RINCONERA

ACCIÓN 1: Explorar: deriva de reconocimiento

Luego de una breve reunión bajo un árbol en el Club Lanceros de la Federación, donde se explicaron las consignas de la acción. Los participantes recorrieron las calles del poblado, cada cual por donde quiso, agudizando todos los sentidos en la exploración de cada sitio descubierto en esa deriva. Se registraron las situaciones, elementos, objetos, sonidos, cantos, olores, conversaciones con las y los vecinos, y todo aquello que llamaba la atención.

ACCIÓN 2: Socializar e idear: identificación de valores

Después de la deriva Rinconera, el equipo se reúne en la plaza central para socializar en pequeños grupos, todo lo percibido y sentido en ese descubrir de Rincón. Con las sensaciones compartidas, se pensaron formas de expresarlas con materiales orgánicos y naturales, encontrados durante el recorrido.

ACCIÓN 3: Intervenir y visibilizar: intervención efímera

Se realizó colectivamente una intervención en un entramado de hilos vegetales, instalados entre unos árboles de la plaza central, que resultó un tejido de elementos que expresaban todo lo que se había percibido y sentido en la recorrida de Rincón. Una vez finalizada la intervención se compartió verbalmente lo que quiso expresar cada grupo en el tejido.

En las reflexiones finales, se pudo verificar que las acciones propuestas fueron un muy buen dispositivo, experiencia, para percibir sensorialmente la esencia e identidad de un

> arquisur SANTA FE / 2025

Asociación de Escuelas y Facultades de Arquitectura Públicas del Mercosur y Países Asociados Associação de Escolas e Faculdades de Arquitetura Públicas do Mercosul e Países Associados



FADU · FACULTAD DE ARQUITECTURA, DISEÑO Y URBANISMO



poblado con características particulares, como en este caso lo es San José del Rincón.

Evaluación de la experiencia:

Como en las instancias anteriores, realizadas en las ciudades de Montevideo y Buenos Aires, la evaluación de la Práctica en Territorio es altamente positiva, como aprendizaje situado que inicia un camino hacia la internacionalización de la extensión desde una perspectiva multicultural, integral, participativa y transdisciplinaria.

En este sentido, uno de los ejes prioritarios a ser trabajados de cara al Pre ArquiSur 2026, es comenzar a desarrollar un Proyecto de Extensión ArquiSur, haciendo pie en estas experiencias fundantes para la Red.

Coordinación y Co-coordinación del Grupo Permanente de Extensión 2026

Se propone que la coordinación y co-coordinación del Grupo en la Edición 2026 sea desempeñada por Aldana Prece (FAPyD-UNR, Argentina) y Tatiana Sakurai (FAU-USP, São Paulo, Brasil), respectivamente.

Habiéndose leído el Acta el viernes 24 de octubre de 2025 a las 11.00 hs de Argentina, es aprobada de forma unánime por los integrantes del Grupo Permanente de Extensión.

Dra Orga Ordina Ulacia

worecia de Loon PADU- UDELAR.

SUL!M ONHAM VADU - UCAC FAUPBA

ARQ. LOVEDES VILLABA IDEU

PIES GOSTIM

FADA / UNA

MORIA BERNABELA PELLI

FAU - WNF

Pishicis FAU-USP

theoreth the

